

De l'esquif au navire, malgré les écueils

Le Fonds pour les Femmes en Méditerranée aborde cette année une nouvelle étape de sa traversée. S'il porte beau et avance avec assurance aujourd'hui, le frêle esquif qu'il fut les dix premières années de son existence, naviguant à vue et évitant les écueils, reste sa mémoire. Car son parcours est semblable à celui de la plupart des organisations de femmes : il leur faut aussi conjuguer ténacité, chance et patience pour atteindre, un jour, leur vitesse de croisière.

Au départ, quelques femmes se regroupent avec la volonté d'apporter une réponse à une situation qu'elles trouvent injuste. Fortes de leur connaissance du terrain et de leur détermination, elles se lancent avec optimisme, souvent sans un sou en poche.

Les débuts sont enthousiasmants, tout est à inventer - mais aussi difficiles : les premiers financements collectés sont destinés aux actions seulement, très peu autorisant à rémunérer le travail effectué. Celles qui garantissent la continuité et le déploiement de la mission sont alors bénévoles - pour nous, l'engagement généreux des fondatrices et amies convaincues a été essentiel - ou prêtes à accepter que leur travail ne soit pas rémunéré à sa juste valeur. Et cela pour un temps indéterminé.

Peu de personnes, donc, pour œuvrer à plein temps - nous n'avons eu qu'une salariée les premières années et n'avons pu dépasser le nombre de 4 qu'au bout de dix ans -.

La plupart des organisations de femmes se heurtent à cet écueil des années durant : elles ont besoin d'argent pour se développer mais, parce qu'elles semblent trop fragiles pour donner confiance, leurs

demandes de financements rencontrent des refus. Elles commenceront à être considérées après trois ans d'existence mais obtiendront alors rarement plus de l'équivalent d'un tiers de leur budget. De cette aide, elles pourront, dans le meilleur des cas, utiliser un petit pourcentage pour leur fonctionnement, soit leur survie.

Autant de conditions qui entraînent une croissance très lente... et l'épuisement des militantes de devoir gérer une précarité permanente malgré la somme colossale d'efforts déployés.

Parfois, l'évolution des contextes joue en leur faveur : lors de grandes crises - sanitaires, climatiques ou de guerre - où elles démontrent leur réactivité et leur proxi-

mité avec les populations, elles se voient soudain proposer des financements inattendus. Qui, parce que plus leur budget est important plus d'argent leur est proposé, leur permettront peut-être de transformer leur esquif en navire.

Aujourd'hui une nouvelle tempête s'annonce : la violence du mouvement anti-genre et les coupes budgétaires drastiques des États place le mouvement féministe dans l'œil du cyclone.

Nous avons les capacités d'y faire face : notre adaptabilité aux changements abruptes, notre agilité à naviguer entre les écueils et notre disposition à la solidarité active peuvent, si nous les développons, nous rendre insubmersibles.

2025 année du renouveau au Fonds pour les Femmes en Méditerranée

Après 17 ans consacrés à la création, à la mise en place et au développement du Fonds pour les Femmes en Méditerranée,

Caroline Sakina Brac de la Perrière

passera avec plaisir et confiance le gouvernail à

Amina Izarouken et Marion Duquesne

qui partageront la responsabilité de la direction avec le soutien généreux et attentif des 9 membres très engagées du Conseil d'administration et des nombreuses personnes, alliées et solidaires, rencontrées au cours de toutes ces années.

Elles prennent la barre d'un navire fort d'une équipe dynamique et joyeuse de 10 salariées, d'un budget annuel de 3 millions d'euros et ayant à son actif plus de 1000 initiatives féministes soutenues !

Au cours du deuxième semestre 2024, nous avons soutenu 117 associations qui œuvrent, entre autre, à

... plaider pour l'égalité et contre le racisme

ESPAGNE



L'association **African Descent**, créée en 2018 à Valence, a contribué à l'élaboration de politiques antiracistes au niveau européen, conçu des campagnes de sensibilisation et publié plusieurs rapports sur les discriminations subies par les personnes d'ascendance africaine. Le FFMed soutient l'organisation de leur événement.

lutter contre les violences physiques et sexuelles

TUNISIE

L'Association **Tunisienne des Femmes Démocrates**, créée en 1989 à Tunis, lutte pour la promotion et la défense des droits des femmes dans les lois et les pratiques et contre toutes les formes de violences et de discriminations à leur égard. Le FFMed contribue au **fonctionnement des 4 centres d'écoute et l'aide sociale et juridique pour les femmes victimes de violence.**



ÉGYPTE

Barah Amen, créée en 2022 au Caire, lutte contre la violence domestique, dans différents gouvernorats d'Égypte. Elles offrent aux survivantes de violences domestiques, un soutien psychologique,

social, juridique et économique. Elle plaide aussi pour des mesures efficaces contre la violence domestique. Le soutien concerne ses **frais de fonctionnement.**

ITALIE



Rowni - Roma Women Network, créé à Lazio en 2014, veut accroître l'inclusion sociale des femmes roms en facilitant leur accès aux droits et à l'éducation et protéger les femmes roms et leurs enfants contre les violences. Elles créent un **partenariat entre les organisations de femmes roms en Italie, Serbie, Bosnie-Herzégovine et Croatie pour lutter contre la violence basée sur le genre dans leurs propres communautés** par le biais de la recherche et des bonnes pratiques.

... amplifier les voix des femmes

PALESTINE



Nisaa FM, créée en 2009 à Ramallah, a pour objectif de promouvoir grâce aux médias, l'équité et la justice sociale pour toutes les femmes de la société palestinienne. Le FFMed participe au **fonctionnement de la radio dont les salaires des correspondant-es de la radio à Gaza.**

TURQUIE

Jin News est une agence de presse créée en 2017 à Diyarbakir. « Jin » signifie « femmes » en kurde. Elle se concentre sur les informations relatives aux femmes, pour les rendre visibles et relayer leurs revendications. Elle diffuse en kurde, turc et anglais. Le FFMed a aidé à son **fonctionnement.**

... renforcer les capacités et la confiance en soi

FRANCE

L'association **Faire face**, créée en 2007 à Toulouse, développe des outils pour la mise en place de stages d'autodéfense. Le projet « **Engager l'autodéfense féministe au service de la lutte contre les LGBTQIA+phobies** » veut impulser une mise en réseau des animatrices d'autodéfense pour mutualiser le travail autour de l'autodéfense pour les personnes LGBTQIA+.

... défendre les droits et santé sexuels et reproductifs

LIBAN

L'association **Hope makers**, créée en 2023 à Beyrouth, fournit à des femmes de différentes nationalités un espace sûr pour qu'elles accèdent au bien-être psychologique. Le projet « **Renforcement des connaissances en matière de santé sexuelle et reproductive et sensibilisation à la violence sexiste** » donne aux femmes de nouvelles compétences pour prendre soin d'elles-mêmes.

ITALIE

L'association **Violetta**, créée en 2023 à Palerme, veut prévenir la violence sexiste par la formation et l'éducation des jeunes femmes, en défendant les droits sexuels et reproductifs. Leur projet est une **école féministe itinérante travaillant avec des jeunes sur l'éducation sexuelle complète** (droits sexuels et reproductifs, consentement...) dans des écoles de Sicile.

... lever les obstacles
dus au handicap

FRANCE

Le collectif **Zef**, créé à Toulouse en 2016, lutte contre les violences validistes sexistes et sexuelles. Il propose des espaces collectifs de rencontre avec des personnes en situation de handicap mental et/ou psychique. Son projet s'intitule : **Accompagnement et prévention pour des femmes handicapées victimes de violence**.

... développer
l'autonomie financière

MAROC

L'association **Tafoukte**, créée en 2008 à Aït Ourir, œuvre contre les mariages des mineures, la déscolarisation des filles et les violences envers les femmes. Leur projet vise à fournir des conseils juridiques, sociaux, médicaux et éducatifs aux femmes de la région de Al Haouz. Elle développe aussi des activités d'autonomisation économique des femmes à travers la **fabrication et la vente de tapis artisanaux**.

LIBYE

L'Association de développement en soutien aux jeunes et aux femmes, née à Tripoli en 2014, œuvre pour les droits des femmes et les droits des jeunes. « **L'avenir vous appartient** » propose des formations pour les femmes dans 6 municipalités : autonomisation économique, insertion dans le marché du travail mais aussi sensibilisation à leurs droits.

... défendre
la planète

ALBANIE

Qendra Uja est née à Tirana, en 2020, pour défendre sa vision écoféministe. Elle s'engage pour une société plus égalitaire et démocratique, insistant sur l'environnement et le féminisme. « **Connecter les points : écoféminisme, bibliothèques et espaces démocratiques** » consiste à renforcer la prise de conscience écoféministe.

Et nous avons organisé...

une **rencontre/formation de formatrices** à Zagreb, en novembre, qui a rassemblé durant 2 jours 22 représentantes d'associations croates autour d'une initiation aux outils de Formation féministe en intelligence collective;



un **atelier de capitalisation** à Casablanca, fin octobre, pour discuter des pratiques de financement, de gestion et d'accompagnement mises en œuvre par le FFMed dans le cadre du projet

Féministes en Action, avec les associations d'Afrique du Nord qui y ont participé;

... et une **série de réunions en ligne**

avec 12 représentantes d'associations libanaises en septembre, pour faire un point de contexte et identifier leurs besoins en urgence suite à l'escalade des attaques israéliennes sur le pays;
avec une dizaine de représentantes d'associations de toute la région MENA en novembre, avec présentation de la coalition régionale WHRD;

avec 11 représentantes d'associations de la rive sud en décembre, afin d'échanger autour des méthodes de self-care et de gestion du stress à échelle individuelle et de leurs associations dans des contextes de guerre;

avec une quinzaine d'associations du réseau des femmes des quartiers populaires d'Île-de-France, mensuellement.

RENFORCER LE MOUVEMENT DES FEMMES DANS LES PAYS DE LA MÉDITERRANÉE

Première mission du Fonds pour les Femmes en Méditerranée à sa création en 2008, elle est réaffirmée comme primordiale, aujourd'hui, dans son Plan stratégique 2024-2028, tant les attaques que subissent les droits des femmes pour l'égalité et la liberté sont de plus en plus fréquentes et graves.

Renforcer, comment ? D'abord, bien sûr, par le soutien financier régulier aux associations féministes et l'offre d'espaces de rencontres et de formations à leurs membres (cf. page intérieure). Et, aussi, par un accompagnement spécifique qui va de l'aide à la recherche de fonds, au conseil à l'organisation, au soutien psychologique des activistes et à la résolution de blocages qui entravent leur action.

Cela implique d'aller sur leur terrain, seul moyen de les connaître mieux et comprendre les particularités de leur contexte — ainsi ont été visitées en septembre, de Nicosie à Athènes, en passant par Thessalonique, 4 associations à Chypre et 9 en Grèce; en octobre, une dizaine d'associations marocaines à Casablanca, Rabat, Marrakech, Aït Ourir, Ouarzazate et Zagora, et enfin en décembre en Turquie, 10 associations, à Istanbul, Ankara et Diyarbakir.

Malheureusement, de plus en plus souvent, il n'est plus question de renforcer mais plutôt de **sauvegarder l'existence des associations**, car par les temps qui courent, les femmes verront leurs acquis balayés si les organisations féministes ne parviennent pas à tenir la ligne de front.

C'est pourquoi nous avons dû intégrer, de façon plus systématique, les soutiens d'urgence aux associations en situation de risque pour leur seule existence. Cela concerne les associations que les coupures de budgets soudaines mettent en péril, et le plus souvent dernièrement, celles qui se trouvent dans des contextes de catastrophes naturelles et de guerre — depuis septembre, nous avons pu répondre aux demandes urgentes de 19 associations de femmes libanaises et palestiniennes. Cette aide vouée à empêcher les associations de disparaître, quasi inexistante il y a quelques années, représente aujourd'hui plus de 10% de l'ensemble des soutiens financiers que nous apportons. Et nous nous attendons, vu le contexte de militarisation et de rejet des droits humains des femmes dans lequel nous sommes, à ce qu'elle aille en augmentant toujours plus.



Pourquoi faire un don ?

Faire un don c'est avoir la liberté de choisir à qui va une partie de l'argent de vos impôts

Pour les donatrices.teurs :

C'est contribuer à soutenir une cause qui vous tient à cœur via des associations d'intérêt général et donc vous donner la possibilité de choisir à qui vous voulez reverser une partie de vos impôts. Car, à défaut, l'Etat choisira pour vous!

Pour les associations :

C'est se voir donner une liberté d'action, une indépendance et un fonctionnement assurés.

Comment ça fonctionne ? L'argent récolté par le Trésor Public sert à financer des services publics : les écoles, hôpitaux, routes, l'armée, la culture... L'État choisit donc pour vous la destination de l'argent que vous lui versez.

Exemple :

Vos revenus annuels imposables = 20 000 €
Votre impôt sur le revenu = 1 000 €

Cas n°1 : Vous ne faites aucun don

Vous paierez

1 000 € d'impôts par an

L'État décide pour vous comment répartir ces 1 000 €

Cas n°2 : Vous faites un don de 200 €
(à mentionner dans votre déclaration d'imposition)

Votre déduction fiscale = 132 € (66% X 200)

Votre nouvel impôt sur le revenu = 868 €

Vous ne payez plus que 868 euros d'impôts par an puisque vous avez décidé que 132 € de vos impôts iront à l'association de votre choix.

(Vous pouvez déduire ainsi jusqu'à 20% de vos revenus imposables sous forme de dons.)

En choisissant de faire un don au Fonds pour les Femmes en Méditerranée, vous décidez qu'une partie de vos impôts doit être dédiée à la cause des femmes

Les femmes de la Méditerranée ont besoin de vous !

JE FAIS UN DON AU FONDS POUR LES FEMMES EN MÉDITERRANÉE

NOM		PRÉNOM	
ADRESSE			
CODE POSTAL		VILLE	PAYS
<input type="checkbox"/> 30 Euros	<input type="checkbox"/> 50 Euros	<input type="checkbox"/> 100 Euros	Autre <input type="checkbox"/>
<input type="checkbox"/> PAR CHÈQUE		<input type="checkbox"/> PAR VIREMENT BANCAIRE	<input type="checkbox"/> PAR VIREMENT BANCAIRE MENSUEL
A l'ordre de : Fonds pour Femmes en Méditerranée 5 rue marceau - 34000 Montpellier France		FONDS FEMMES MEDITERRANEE/DON GROUPE CREDIT COOPERATIF Compte 42559 10000 08012236877 10 IBAN : FR76 4255 9100 0008 0122 3687 710 BIC : C C O P F R P P X X X	
<input type="checkbox"/> PAR PRÉLÈVEMENT MENSUEL (REEMPLIR LE MANDAT DE PRÉLÈVEMENT JOINT)			

Le Fonds pour les Femmes en Méditerranée est une association reconnue d'intérêt général. Sur présentation du reçu qui vous sera envoyé avant la fin janvier, vous pouvez bénéficier d'une réduction d'impôt égale à 66% des versements pris en compte dans la limite de 20% du revenu imposable.

JE SOUHAITE RECEVOIR LE REÇU FISCAL

PAR EMAIL

PAR COURRIER

JE SOUHAITE RECEVOIR LA LETTRE D'INFORMATION

PAR EMAIL

PAR COURRIER

